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сфо итоги года

– предприятия –

Промышленное производство 
Сибири в уходящем году демон-
стрировало стагнацию. Большую 
роль в замедлении сыграло сни-
жение цен на уголь на мировых 
рынках, из-за чего темпы угле-
добычи заметно сократились. По 
оценке экспертов, эта тенденция 
сохранится. Вместе с тем в дру-
гих отраслях экономики ожидает-
ся приток инвестиций, обуслов-
ленный внедрением программ, 
связанных с импортозамещени-
ем и поддержкой экспортно ори-
ентированных предприятий.

По итогам первого квартала 2019 
года индекс промышленного произ-
водства в Сибирском федеральном 
округе составил 1,5%. С этого пери-
ода и до конца года никаких ради-
кальных изменений в статистике 
не произошло. По итогам десяти ме-
сяцев текущего года темп роста сни-
зился, но незначительно — до 1,3%.

Из десяти регионов Сибири рост 
промышленности зафиксирован в 
семи. Самый высокий — в Республи-
ке Хакасия, где он достиг 8,4%. В Кеме-
ровской области индекс промпроиз-
водства составил 2,8%, в Новосибир-
ской — 2,6%, в Омской — 2,5%, в Ал-
тайском крае — 1,1%. В двух субъек-
тах федерации —  Красноярском крае 
и Томской области — рост оказался 
менее 1%. Еще в трех и вовсе зареги-
стрировано падение (в Иркутской об-
ласти, республиках Алтай и Тува).

Тот факт, что индекс промпро-
изводства в целом в СФО оставался 
стабилен весь год, не означает, что 
в этой сфере в отдельных регионах 
вовсе не произошло никаких серьез-
ных перемен.

В Новосибирской области отме-
чено замедление роста с начала го-
да к его концу, зафиксированное 
Новосибирскстатом. Так, в 2018 го-
ду объем отгруженных товаров соб-
ственного производства, работ и ус-
луг в промышленности региона до-
стиг 654,6 млрд руб., превысив пока-
затель 2017 года на 5,6%. Этот резуль-
тат был значительно выше, чем в це-
лом по России (2,9%). Но по итогам 
первого квартала 2019 года индекс 
новосибирского промпроизводства 
снизился до 104,3%, первого полуго-
дия — до 103,4%, девяти месяцев — 
до 103%, а десяти — до 102,6%. То есть 
теперь он даже чуть ниже российско-
го индекса (102,7%).

Новосибирские власти при этом 
не теряют оптимизма. В октябре на 
пресс-конференции в ТАСС замести-
тель губернатора региона Сергей 
Семка высказал предположение, что 
к концу года рост промпроизводства 
будет на уровне 4–4,1% к уровню про-

шлого года. По его данным, за девять 
месяцев 2019 года собственных това-
ров отгружено на 501 млрд руб.

«Наилучшую динамику в этом го-
ду продемонстрировали предприя-
тия обрабатывающего и сырьевого 
сектора экономики региона»,— под-
черкнул г-н Семка.

Данные Новосибирскстата го-
ворят, что темп роста обрабатыва-
ющей промышленности оставал-
ся практически без изменений весь 
год (плюс 2,7–2,8%). Стагнация со-
храняется, прежде всего, из-за ре-
зультатов работы добывающего сек-
тора, в первую очередь угольщиков. 
В 2018 году темп роста добычи угля 
в Новосибирской области достиг 
132,8% к уровню 2017-го, благодаря 
чему индекс промпроизводства все-
го добывающего сектора установил-
ся на отметке 127,7%. Но по итогам 
января–сентября 2019 года индекс 
добывающей промышленности со-
ставил 107,1%.

Уголь вошел в минус
В целом падение темпов роста угле-
добычи в сибирских регионах свя-
зывают со снижением цен на уголь 
на мировых рынках. В ноябре, вы-

ступая в региональном парламенте с 
бюджетным посланием, губернатор 
Кузбасса Сергей Цивилев отметил, 
что цены на энергетические марки 
угля упали на 44% к уровню ноября 
2018 года, на дорогие коксующиеся 
марки — почти на четверть. В связи 
с этим в Кемеровской области за пер-
вые десять месяцев 2019 года добы-
то 206 млн т угля — на 5,8 млн т мень-
ше, чем за аналогичный период про-
шлого года. В Республике Хакасия 
ожидают, что сокращение добычи 
приведет к тому, что бюджет недопо-
лучит почти 1,5 млрд руб. налога на 
прибыль.

В ноябре 2019 года в Evraz отмети-
ли, что снижают прогноз добычи угля 
в 2020 году минимум на 8% из-за па-
дения спроса. Об этом сказал вице-
президент, глава угольного дивизи-
она компании Сергей Степанов в хо-
де телефонной конференции для ин-
весторов.

«Динамика роста экономики есть. 
Не такая большая, как хотелось бы. 
Специалисты говорят, что в эконо-
мической сфере намечается стагна-
ция. Есть вещи, связанные с санк-
циями. Но с другой стороны, во всех 
субъектах России выработаны пла-
ны мероприятий по содействию им-
портозамещению, мероприятия на 
федеральном и региональном уров-

нях, связанные с поддержкой про-
изводителей, внесены изменения 
в законодательную базу. Все это да-
ет о себе знать с положительной сто-
роны»,— прокомментировал ситу-
ацию министр промышленности, 
торговли и развития предпринима-
тельства Новосибирской области 
Андрей Гончаров.

И если ранее такой план меро-
приятий касался в основном пред-
приятий оборонно-промышленно-
го комплекса, то сейчас распростра-
няется почти на все промпредпри-
ятия. В этом году десять предприя-
тий Новосибирской области при-
няли участие в программе по под-
держке промышленного экспорта. 
Их заявки одобрены Минпромтор-
гом РФ, рассматриваются вариан-
ты финансирования этих предпри-
ятий в части снижения ставки кре-
дитования.

В Кемеровской области в мар-
те 2019 года создан Фонд развития 
промышленности (ФРП). Его учре-
дителем выступила региональная 
администрация. В задачи фонда 
входят выдача займов, предостав-
ление финансовой и иной поддерж-
ки субъектам деятельности в сфере 
промышленности.

В соответствии с соглашением, 
которое руководство кемеровско-

го ФРП подписало с федеральным 
Фондом развития промышленно-
сти на ПМЭФ-2019, региональный 
фонд может выдавать совместные 
займы по двум программам льгот-
ного финансирования по ставкам 
1%, 3% и 5% годовых. Условия со-
вместных федерально-региональ-
ных займов идентичны услови-
ям программ ФРП «Проекты разви-
тия» и «Комплектующие изделия», 
но суммы займов специально сни-
жены под проекты МСБ и составля-
ют от 20 до 100 млн руб. Первый це-
левой заем на сумму 10 млн руб. по-
лучило ПО «Токем» — крупнейший 
производитель полимерных мате-
риалов. Финансирование предо-
ставлено в рамках региональной 
программы «Бизнес-оборот» под 3% 
годовых.

В Омской области семь предпри-
ятий претендуют на федеральную 
поддержку в рамках проекта «Про-
мышленный экспорт», их включи-
ли в перечень производителей реги-
онального значения. Это «Газпром-
нефть — Каталитические системы», 
ГК «Титан», «Омский каучук», Ом-
ский завод бисфенола, «Кордиант-
восток», НПП «Эталон» и Омский 
экспериментальный завод. Общая 
стоимость проектов, которые реа-
лизуют предприятия, составляет 

89,5 млрд руб., а объем запрашива-
емого в рамках корпоративных про-
грамм финансирования — порядка 
36,5 млрд руб. Как сообщает портал 
«Омская губерния», всего в 2019 году 
планировалось поддержать 250 кор-
поративных программ повышения 
конкурентоспособности. По словам 
генерального директора НПП «Эта-
лон» Дениса Кропачева, такие меры 
поддержки промышленного экспор-
та чрезвычайно важны, так как спо-
собствуют снижению цены заемно-
го капитала, повышению эффектив-
ности капитало вложений, выходу 
на новые экспортные рынки и уве-
личению совокупного объема реа-
лизации продукции.

Недостаток  
в промышленности
Генеральный директор ООО «Гофро-
мастер» Игорь Диденко выделяет три 
основные тенденции, сформировав-
шиеся сегодня в экономике. «Первая 
— это снижение роста покупатель-
ной способности населения. Вторая 
— на региональном уровне проис-
ходит колоссальное укрупнение ро-
ли федеральных и международных 
сетей, вымывание местных сетей и 
независимых частных магазинов. То 
же самое происходит в обрабатыва-
ющей промышленности, например 
кондитеров, которых насчитыва-
лись сотни, остались десятки. Третья 
— во всем секторе увеличивается от-
срочка платежа. Это косвенно свиде-
тельствует о недостатке банковского 
финансирования, платежеспособно-
го спроса населения и давлении се-
тей»,— считает собеседник.

Для выхода из стагнации нужны 
активные меры бюджетно-налого-
вой политики для поддержки спро-
са и экспортно ориентированных 
отраслей, полагают эксперты ВШЭ. 
«При этом важна нацеленность мер 
бюджетной поддержки экономи-
ки на те сектора, развитие или да-
же создание которых может под-
держать экспортную экспансию 
российских производителей, по-
зволяющую преодолеть ограниче-
ния со стороны внутреннего спро-
са»,— отмечают ученые из Центра 
развития.

Такого рода сектора, как правило, 
есть и в обрабатывающей промыш-
ленности, и в сфере услуг, которая в 
современных условиях играет не ме-
нее значительную роль в формирова-
нии глобальных цепочек добавлен-
ной стоимости, чем сектора сферы 
материального производства, резю-
мируют эксперты ВШЭ. Переработка 
вторичного сырья может стать драй-
вером в 2020 году. Это экология, но-
вые отрасли, новые рабочие места.

Вера Невская

Уголь потянул промышленность

– расследование –

Резонансное убийство
Убийство экс-мэра Киселевска Сергея Лав-
рентьева можно назвать самым обсуждае-
мым преступлением уходящего года. Экс-
чиновник, возглавлявший 100-тысячный го-
род с 2003 по 2018 год, погиб 1 ноября в пе-
рестрелке с напавшими на его дом грабите-
лями, убив одного из них. Им оказался ма-
стер спорта по вольной борьбе 45-летний 
Марат Гарипов, ранее работавший спасате-
лем. А через пару дней сыщики задержали 
его предполагаемых сообщников — Сергея 
Шилова и Эдуарда Заварзина. На приусадеб-
ном участке одного из подследственных пра-
воохранители обнаружили схрон, в котором 
находились оружие, боеприпасы, наручни-
ки и маски. Следователи рассматривают не-
сколько версий убийства экс-мэра Киселев-
ска. По одной из них, причиной совершен-
ного преступления стали бизнес-интересы. 
Расследование по данному делу в настоящее 
время продолжается.

Масштабное хищение
Самая крупная сумма хищений в уходящем 
году — свыше 1,35 млрд руб. — фигурирует в 
уголовном деле в отношении бывшего руко-
водителя Национального медицинского ис-
следовательского центра (НМИЦ) Минздра-
ва РФ имени академика Мешалкина и ряда 
сотрудников учреждения. В начале года ФСБ 
раскрыла преступную группу, занимавшую-
ся махинациями с государственными закуп-
ками. Среди десятка обвиняемых оказались 
экс-глава клиники академик РАН Александр 
Караськов, его заместитель и супруга Ирина 
Бойцова, курировавшая организационно-
клиническую работу медцентра, а также дру-
гой заместитель Евгений Покушалов, кото-
рый отвечал за научно-экспериментальное 
направление в исследовательском центре. 
В дальнейшем следствие отпустило боль-
шинство фигурантов из-под стражи под до-

машний арест. Основанием для смягчения 
меры пресечения для экс-директора клини-
ки Александра Караськова и его жены Ири-
ны Бойцовой, которые два месяца провели 
в СИЗО, стало то, что супруги дали призна-
тельные показания и активно сотрудничают 
со следствием.

Крупная взятка
Размер самой крупной взятки из тех, что уда-
лось выявить сотрудникам правоохрани-
тельных органов в 2019 году, составил 2,5 
млн руб. Именно эта сумма инкриминиру-
ется Владимиру Кожевникову — бывшему 
гендиректору управляющей компании (УК) 
Биотехнопарка, принадлежащего областно-
му департаменту имущественных отноше-
ний Новосибирской области. Согласно мате-
риалам расследования, которым занимает-
ся региональный СКР, эти средства господин 
Кожевников якобы получил в 2016 году от 
директора фирмы-поставщика ООО «Медиа-
холдинггрупп» за беспрепятственное подпи-
сание актов приемки оборудования для Био-
технопарка. В августе суд Центрального рай-
она Новосибирска отправил Владимира Ко-
жевникова в СИЗО. Бывший топ-менеджер 
УК, отрицающий все обвинения, обжаловал 
арест в вышестоящем суде, но безуспешно.

Ожидаемый судебный процесс
Самый громкий судебный процесс начался 
в 2019 году в Кемерово. Там рассматривает-
ся дело о пожаре в торгово-развлекательном 
центре (ТРЦ) «Зимняя вишня», в котором по-
гибли 60 человек, в том числе 37 детей. По 
версии следствия, он произошел из-за замы-
кания электропроводки на четвертом эта-
же. На скамье подсудимых восемь фигуран-
тов, среди которых руководитель компании 
— собственника здания ОАО «Кемеровский 
кондитерский комбинат» Юлия Богданова, 
экс-техдиректор фирмы Георгий Соболев, со-
трудники компании «Системный интегра-
тор» Игорь Полозиненко и Александр Ники-

тин (компания монтировала и обслуживала 
систему пожарной безопасности в ТРЦ), двое 
пожарных Андрей Бурсин и Сергей Генин. 
Как долго продлится процесс, пока неизвест-
но. Но в октябре суд отпустил из СИЗО поло-
вину обвиняемых: у них истек предельный 
срок пребывания под стражей.

Срок для киллера
Самый длинный тюремный срок из назна-
ченных сибирскими судами в 2019 году по-
лучил предполагаемый руководитель груп-
пы киллеров новосибирец Анатолий Рад-
ченко (Челентано). Следственным комите-

том он обвинялся в руководстве бандой, ор-
ганизации четырех убийств и трех покуше-
ний, незаконном обороте оружия. Банда, по 
версии следствия, являлась боевым крылом 
некогда могущественной криминальной ор-
ганизации бизнесмена Александра Трунова 
и занималась устранением неугодных ему 
предпринимателей и криминальных авто-
ритетов. Около пяти лет Челентано находил-
ся в международном розыске, пока в 2014 го-
ду не был арестован в Вене по ордеру россий-
ского бюро Интерпола. В июле Новосибир-
ский облсуд назначил Анатолию Радченко 
24 года в колонии строгого режима, из кото-
рых пять лет он уже отбыл.

Беспрецедентный приговор
Самый резонансный приговор 2019 года 
был вынесен бывшему начальнику УМВД 

Томской области Игорю Митрофанову. Он 
обвинялся в незаконном получении север-
ной надбавки к и без того немалой генераль-
ской пенсии, сокрытии преступлений свое-
го подчиненного, а также в получении взят-
ки в 2,1 млн руб. за покровительство тенево-
му банкиру. В августе суд Томска признал ге-
нерал-майора виновным по всем пунктам, 
которые против него выдвинуло гособвине-
ние, в том числе в коррупции. Однако приго-
вор оказался неожиданно мягким — восемь 
лет условно. Помимо свободы, суд сохранил 
Митрофанову и генеральское звание. Приго-
вор бывшему начальнику УМВД вызвал не-
довольство общественников. На акции, ко-
торая прошла в Почтамтском сквере в сен-
тябре, более сотни участников потребовали 
пересмотра дела.

Константин Воронов

Рекордно взятые
В уходящем году в регионе были начаты расследова-
ния по ряду громких уголовных дел, а также приняты 
резонансные судебные решения: приговоры правоох-
ранителям, задержания медиков, убийства экс-
чиновников. В нашей подборке — самые обсуждаемые 
криминальные события 2019 года.

М
А

К
С

И
М

 С
Е

Р
К

О
В

Обвиняемые по делу о пожаре в ТЦ «Зимняя 
вишня» провели в СИЗО полтора года.  
В октябре 2019-го половину из них суд 
выпустил на свободу
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Цены на энергетические марки угля 
упали на 44% к уровню ноября 2018 
года


